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От саммитов «большой
восьмерки» всегда ждут
чего-то из ряда вон. Ожи-

дания, удобренные экспертными
и журналистскими добавками,
нередко вызывают больший ин-
терес, чем скуповатые отчеты об
итогах встреч на высшем уровне.
К саммиту в северогерманском
городке Хайлигендамме пресса
готовилась особенно тщательно,
поскольку он сулил столкнове-
ния мнений по таким острым
проблемам, как климат планеты,
помощь бедным африканским
странам, Косово, Иран, КНДР,
развертывание американской си-
стемы ПРО в Восточной Европе. 

В фокусе внимания опять ока-
залась Россия. В СМИ не было
недостатка ни в основательных
аналитических трактатах относи-

тельно «прорезавшегося голоса»
Москвы, ни в «летучих» коммен-
тариях с дежурными нападками
на «недемократичность» нынеш-
ней российской власти. 

Впрочем, прозвучали и подку-
пающие своей простотой сужде-
ния, из которых следовало, что
ничего удивительного в россий-
ском поведении не произошло. И
что Россия всего-навсего пере-
стала ощущать себя осторожным
новичком в компании политиче-
ских тяжеловесов. В частности,
можно сослаться на мнение ав-
торитетного германского изда-
ния «Шпигель», который счита-
ет, что Россия, сумевшая отсто-
ять свои национальные интере-
сы, к настоящему моменту наи-
более независима от США.

Пророссийские суждения

имели место в том числе и в аме-
риканской прессе. Так, нью-
йоркская «Ньюсдей» в редакци-
онной статье назвала план адми-
нистрации Буша по размещению
элементов системы противора-
кетной обороны в Европе не ина-
че как «абсурдным». «Неужели
нам нужна еще одна «холодная
война» между Западом и возро-
ждающейся Россией? - ритори-
чески вопрошают авторы публи-
кации. - Конечно, нет, но вызыва-
ющая тревогу напряженность в
отношениях между Востоком и
Западом отбрасывает тень на
саммит «восьмерки».

Короче говоря, крупный раз-
говор, что называется, назревал.
К тому же не были забыты «мюн-
хенские тезисы» Владимира Пу-
тина, чеканно выразившие то,
что сумбурно бродило в головах
большинства европейских поли-
тиков. Да и накануне саммита в
Хайлигендамме российский ли-
дер не искал смягчающих выра-
жений. Касаясь опять же планов
размещения противоракет в
Польше, он сказал, что надеется
на их пересмотр. 

А что же коллега Буш? По пути
на саммит он завернул в Прагу,
где лишь повторил свои малоубе-
дительные заверения насчет того,
что его инициатива по ПРО никак
не повредит России. Что же каса-
ется возросшей политической на-
пряженности в отношениях с Мо-
сквой, то в ней, мол, повинен
Кремль, допустивший «откат от
реформ». Словом, ничего нового.

И вот, наконец, сам саммит, на
котором центральным событием,
как и предполагалось, стала
встреча российского и американ-
ского президентов. Вопреки
большинству журналистских
прогнозов она прошла конструк-
тивно. Совершенно неожидан-
ным стало предложение Путина о
совместном с американцами ис-
пользовании арендуемой Росси-
ей РЛС в Азербайджане в качест-
ве элемента ПРО. По его мнению,
с помощью созданной системы
можно будет закрывать всю ев-
ропейскую территорию. Соответ-
ственно будет снят с повестки дня
и вопрос об упомянутом выше
«ответе» России на развертыва-
ние элементов ПРО в Польше.     

Комментируя российскую
инициативу, Джордж Буш назвал
ее интересной и достойной того,
чтобы провести «стратегический
диалог» с участием представите-
лей двух военных ведомств. «Это
будет серьезная стратегическая
дискуссия», - сказал он. 

Напомним, что Габалинская
радиолокационная станция
«Дарьял», о которой идет речь,
действует с 1985 года. Она
предназначена для слежения за
пусками баллистических ракет в
Южном полушарии. Станция
контролирует территории Ира-
на, Турции, Китая, Пакистана,
Индии, Ирака, Австралии, а так-
же большую часть африканских
стран, островов Индийского и
Атлантического океанов. В соот-
ветствии с двусторонним согла-
шением, подписанным в январе
2002 года, эта РЛС предоставле-
на России в аренду сроком на
десять лет.

С Баку вопрос, конечно, в
предварительном порядке обсу-
ждался. Иначе и быть не могло.
В Азербайджане хорошо пони-
мают, что российско-американ-
ское сотрудничество в области
противоракетной обороны, если
до этого дойдет, станет предме-

том беспокойства в том же Ира-
не. И не только. Поэтому там
уже расставляют свои акценты,
делая упор на наличие нацио-
нальных интересов. Не исклю-
чено, что Азербайджан станет
третьей стороной в переговор-
ном процессе о формах совме-
стного использования Габалин-
ской РЛС.

Прорыв? Не будем спешить.
Заметим лишь, что и российские,
и американские представители
говорят о серьезной заявке на
него. В частности, помощник
Президента РФ Сергей Приходь-
ко, указывая на исключительно
позитивный характер беседы
двух лидеров, заявил, что в са-
мое ближайшее время будет оп-
ределена рабочая группа на
уровне заместителей министров,
которая приступит к детальной
проработке  предложения Пути-
на. Приходько, кроме того, доба-
вил, что Москва не исключает и
более глубоких форм военного
сотрудничества с США. 

Таковым, собственно, видится
один из основных итогов самми-
та в Хайлигендамме. Он был
предварен самостоятельностью
и твердостью российской внеш-
ней политики.

Вадим МАРКУШИН,
журналист-международник 

Основная проблема, с которой ко
мне обращаются граждане, это
состояние жилищного фонда в

муниципальных образованиях. Более
всего людей беспокоит ветхое и ава-
рийное жилье.

Обращения, конечно же, не случай-
ны. Жилье, которое было построено с
1950 по 1990 год, сейчас пребывает в
плачевном состоянии. По отдельным
муниципальным образованиям физи-
ческий износ объектов ЖКХ составля-
ет 70-80 процентов. При этом темпы
нарастания износа - от одного до трех
процентов в год.

Досаждать эта проблема будет еще
долго. И сама собой она, разумеется,
не разрешится.

В чем суть этой проблемы? В том,
что местные власти должны занимать-
ся не только постройкой нового жи-
лья. Они должны обратить особое
внимание на состояние именно старо-
го жилищного фонда. Точнее, на ре-
шение вопросов, связанных с его со-
стоянием. Именно на это было обра-
щено внимание участников заседания
Госсовета РФ в Казани.

Ясно, ответственность за состояние
жилья лежит на муниципальной вла-
сти. Она его собственник. Собственник
должен отвечать за свою собствен-
ность. Раз муниципалитет – собствен-
ник жилья, он отвечает за его состоя-
ние, принимает меры по его поддер-
жанию, ремонту, модернизации. Но,
увы, именно это пока и не нашло отра-
жения в деятельности многих муници-
палитетов России.

Почему? Да потому что собственник

этот таков, что у него отсутствуют ген-
планы городов, схемы развития инже-
нерных инфраструктур, не проводится
своевременная инвентаризация основ-
ных фондов и т.д. Действующие гене-
ральные планы имеют всего десять
процентов муниципалитетов. Схемы
развития инженерных инфраструктур
есть лишь у 15 процентов из них. Про-
инвентаризированы только 37,3 про-
цента объектов коммунального назна-
чения. Большинство же муниципаль-
ных образований не имеют данных о
техническом состоянии объектов
ЖКХ. Поэтому и ремонт осуществляют
только при возникновении аварийных
ситуаций.

Но хуже всего то, что муниципали-
теты де-факто от заботы о жилфонде
просто-напросто самоустранились.
Все спишет, мол, реформа ЖКХ. При-
дет-де частный бизнес, он справится
со всеми проблемами. Не справится!
Если в коммунальном секторе дейст-
вительно так или иначе частные ком-
пании при создании определенных ус-

ловий, возможно, смогут не только
работать, но и повышать качество ус-
луг, то в жилищном секторе все обсто-
ит намного сложнее. Проблема жилья,
построенного с 1950 по 1990 год, не
просто в низком качестве и в устарев-
ших технологиях. Как правило, в таких
домах проживают пенсионеры, мало-
обеспеченные люди. А дома остро ну-
ждаются в капитальном ремонте, ко-
торый нельзя выполнить за счет этих
людей.

Ясно, для снятия напряженности в
этом вопросе необходимо обеспечить
государственную поддержку регио-
нальным и муниципальным органам
исполнительной власти. В Госдуму РФ
внесен законопроект о создании кор-
порации содействия реформирова-
нию ЖКХ. Корпорация с уставным ка-
питалом 240 миллиардов рублей, ко-
торая просуществует до 1 января 2012
года,  должна решить часть проблем с
капитальным ремонтом ветхого и ава-
рийного жилья, выселения из него
граждан.

Вопрос только в том, кто будет рас-
поряжаться финансами этой корпора-
ции – средствами, выделяемыми на
ремонты? Вопрос о конечном получа-
теле средств пока обсуждается. Впро-
чем, уже и сейчас ясно: получателем
средств, выделяемых на ремонты,
должны стать не муниципалитеты, а
ТСЖ или, по крайней мере, управляю-
щие компании жилфонда.

Проблема в том, что и ТСЖ, и упра-
вляющих компаний пока явно недоста-
точно. Как бы то ни было, но корпора-
ция, возможно, все-таки поможет ре-
гионам с капремонтом. На это Прези-
дентом РФ выделено 150 миллиардов
рублей. Это не считая 100 миллиардов
рублей на расселение из аварийного
жилья. 10 миллиардов поступит в му-
ниципалитеты уже в 2007 году.

Достаточно ли этих средств? Вряд
ли. До 1 января 2012 года с их помо-
щью невозможно решить проблему
1918 миллиарда квадратных метров
жилищного фонда, нуждающегося в
капитальном ремонте. Мы понимаем,
что такое бремя не потянет ни один
фонд. Для этого нужны триллионы
рублей. Однако создание корпорации
– это по большому счету толчок, ре-
ально запускающий механизм, с по-
мощью которого в дальнейшем будет
реформироваться ЖКХ.

Чтобы этот механизм был запущен,
предполагается, что региональные
власти будут софинансировать капи-
тальный ремонт и переселение граж-

дан из аварийных домов (по состоя-
нию на 1 января 2007 года). Софинан-
сирование корпорации составит от 10
до 80 процентов средств региональ-
ных адресных программ ремонта. Ос-
тальное дадут регионы. В Москве и
Санкт-Петербурге вилка составляет от
10 до 85 процентов. С местных же
бюджетов возьмут до 10 процентов.
Сами жители тоже будут доплачивать
за ремонт: их доля в финансировании
составит от 5 до 10 процентов. Поче-
му? Да потому, что если собственники
вложат хотя бы 10 процентов в ремонт
своего жилья, это заставит их более
ответственно отнестись и к его эксплу-
атации.

При рассмотрении заявки, состав-
ленной муниципалитетом, будет учи-
тываться бюджетообеспеченность
субъектов. Все регионы отнесены к
группам «высокообеспеченные» и
«низкообеспеченные». Соответствен-
но, чем богаче регион, тем меньше он
будет софинансироваться из фонда.
Богатые регионы будут финансиро-
ваться по принципу 50 на 50 процен-
тов.

Впрочем, пока дойдет до этого де-
ло, по проблеме ветхого и аварийного
жилья самим муниципалитетам при-
дется искать весьма неординарные ре-
шения. Прежде всего решения по ин-
вентаризации и диагностике объектов,
а также по разработке генпланов и
схем развития территорий. Ибо никто
ведь не будет вкладывать средства в
хозяйственников, которые на свое хо-
зяйство не могут даже составить эле-
ментарный прогноз.

Сергей КРУГЛИК,
руководитель Федерального агентства РФ
по строительству 
и жилищно-коммунальному 
хозяйству (Росстрой России)

НЕХВАТКИ В СТАРЫХ СТЕНАХ

Не так давно пришла но-
вость: в столице дополни-
тельно будут созданы 30

особо охраняемых природных
территорий. По подписанному
мэром Юрием Лужковым поста-
новлению об этих новых памят-
никах природы регионального
значения на севере появится
особо охраняемая природная
территория «Вашутинское мезо-
торфное болото в районе Мол-
жаниновский». Замечательна
эта территория тем, что приюти-
ла многих обитателей Красной
книги Москвы. На ней расти-
тельность, которую в городе
обычно не отыщешь. Остальные
региональные экологические
памятники планируется создать
вокруг родников, расположен-
ных в различных районах. В ча-
стности, у прудов Нижнего Ца-
рицынского и Борисовского, в

Дьяковском овраге Коломенско-
го, неподалеку от Карамышев-
ского моста, в долине реки Чер-
тановки, в Битцевском лесопар-
ке, на Воробьевых горах и др.

Насколько необходимо это
постановление о статусе памят-
ников природы для указанных
территорий столицы? Очень не-
обходимо. Это просто замеча-
тельный шаг в абсолютно вер-
ном направлении. Мы, экологи,
давно ждали такого решения ис-
полнительной власти. Этот шаг
ведь хотя бы немного ослабит то
напряжение, которое сейчас ис-
пытывает экология столичного
мегаполиса.

Не секрет, у нас огромное ко-
личество охраняемых террито-
рий под угрозой уничтожения.
Давно уже идет наступление
строителей на лесопарковый за-
щитный пояс города Москвы –

уникальный природный комп-
лекс, в состав которого входят
леса, речные долины, особо ох-
раняемые природные террито-
рии. Основная функция этого
пояса – обеспечить благоприят-
ную окружающую среду для жи-
телей столицы, принимая на се-
бя и в значительной степени
нейтрализуя воистину огромное
количество вредных промыш-
ленных выбросов, которые еже-
годно производит Москва.

Не секрет, что надо сделать
еще несколько принципиально
важных шагов по сохранению
столичной природной среды.
Потому что есть, по крайней ме-
ре, еще три десятка территорий,
которые надо срочно брать под
государственную охрану. Все
они - часть лесопаркового за-
щитного пояса, который служит
одновременно и «зелеными лег-
кими», и очистными сооружени-
ями, обеспечивающими благо-
приятную окружающую среду
как для жителей Москвы, так и
прилегающих к ней районов
ближайшего Подмосковья.

Впрочем, куда больше у эко-
логов тревоги о Подмосковье.
Увы, приходится констатиро-
вать: положение там куда более

удручающее, чем в столице. Де-
ло в том, что лесопарковый за-
щитный пояс Московского реги-
она фактически утратил свой
былой особый статус. Ныне этот
пояс почему-то разделен между
двумя субъектами РФ, что отри-
цательно сказывается на его
«здоровье». По разным данным,
незаконной застройке в нем уже
подверглись от 250 до 500 гек-
таров территории. И, к сожале-
нию, сейчас процесс его разру-
шения в результате именно мас-
совой застройки значительно
ускорился.

Особое беспокойство вызы-
вает состояние национального
парка Лосиный Остров. Его ох-
ранная зона срочно нуждается
в защите. От чего и от кого? В
основном от угрозы именно
масштабной застройки, кото-
рая идет при отсутствии поло-
жительного заключения госу-
дарственной экологической
экспертизы. При покровитель-
стве областной администра-
ции. Работы не останавливают-
ся, несмотря на выданные
предписания об их незамедли-
тельной приостановке.

Хорошо известно, где это
строительство идет. Хорошо из-

вестно и то, что ни один объект
не строится полностью с соблю-
дением правил. Фактически все
строительство в лесопарковой
зоне Подмосковья незаконно.
Тем не менее оно продолжается.
Высотная сверхплотная за-
стройка уже в ближайшие годы
грозит отрезать Лосиный Ост-
ров от Бутовского и Шереметь-
евского лесов, находящихся на
территории Балашихинского
района. В результате увеличится
антропогенная нагрузка на осо-
бо охраняемую природную тер-
риторию.

Казалось бы, какое дело мо-
сквичам до того, что творят об-
ластные власти? Дело, однако,
самое прямое. Уникальность то-
го же Бутовского леса в том, что
он расположен по соседству с
такими густонаселенными рай-
онами Москвы, как Ясенево, Се-
верное и Южное Бутово. Именно
он обеспечивает рекреационные
нужды сотен тысяч москвичей,
оставаясь при этом ценным при-
родным комплексом. Уничтожь
его - в этих районах дышать бу-
дет нечем!

Шереметьевскому лесу также
угрожает уничтожение. По его
территории идет прокладка же-

лезнодорожной трассы к аэро-
порту Шереметьево. Возможны
три варианта прохождения этой
трассы. Но почему-то выбран
именно вариант, который проле-
гает через лес. Он далеко не са-
мый короткий. Однако трасса
прокладывается именно через
лес. А ведь без него качество
жизни десятков тысяч людей в
САО и СВАО значительно ухуд-
шится.

Правда, не так давно про-
кладка трассы приостановлена.
В ходе строительства обнару-
жен ряд нарушений градостро-
ительного законодательства. В
ответ РАО РЖД заявило: будут
устранены выявленные проку-
ратурой нарушения при строи-
тельстве дороги. Но сам-то
проект останется!

Москва связана с Подмо-
сковьем единой экологической
системой. Да, власти Москвы
наконец обратили на состояние
этой системы пристальное
внимание. Но только их внима-
ния, увы, мало. Необходимо
еще и такое же внимание со
стороны областной админист-
рации. Но «Васька слушает да
ест»! Ретивые градостроители
Подмосковья грозят поставить
под весьма большой вопрос
все экологическое благополу-
чие региона.

Алексей ЯБЛОКОВ,
эколог, 
член-корреспондент РАН

КТО ОСТАНОВИТ ПОДМОСКОВНОГО «ВАСЬКУ»?
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ЧЕЛОВЕЧЕСТВУ ВСЁ ДОРОЖЕ ОБХОДЯТСЯ
ВОЙНЫ, БЕСХОЗЯЙСТВЕННОСТЬ,

ПРЕНЕБРЕЖЕНИЕ К ПРИРОДЕ. И КТО-ТО 
НА ЭТОМ  НЕПРЕМЕННО ГРЕЕТ РУКИ...
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